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КОРОТКОЙ СТРОКОЙГ убернатор Югры Наталья Комаро-ва 23 ноября выступит с обраще-нием к жителям региона, представите-лям общественности и депутатам думы округа. Обращение будет транслиро-ваться в режиме видеоконференцсвязи на сайтах ОТРК «Югра», «Ugra-news» и РИЦ «Югра».В Югре в новом учебном году по результатам проверок Роспот-ребнадзора организации школьного пи-тания в шести муниципалитетах воз-буждено 48 дел об административных правонарушениях. Общая сумма штра-фов – 631 тысяча рублей.В Нижневартовске выбирают луч-шую управляющую компанию. Этот конкурс в городе пройдет впервые. Прием заявок уже начался и продлится до 20 ноября. Дополнительная инфор-мация по телефону 41-78-91.В новогодние каникулы в Нижне-вартовске состоится более 200 мероприятий. Главным местом народ-ных гуляний остается площадь Нефтя-ников. Елочный базар будет работать на ул. Пионерской в районе городского парка. Большой каток появится на но-вом участке ул. Ленина, в створе улиц Ханты-Мансийской и Героев Самотлора.Б олее 900 подростков при содей-ствии Центра занятости населе-ния в этом году были временно трудо-устроены. Они были заняты в уборке и благоустройстве территорий, дело-производстве и документоведении. Их средняя заработная плата составляла около 6 тысяч рублей.С начала года на территории Югры без участия сотрудников ГИБДД оформлено 9 792 ДТП. Ж итель Нижневартовска неза-конно вырубил 13 сосен и одну березу на территории Излучинско-го лесничества. Ущерб составил 19 ты-сяч рублей. Если суд признает мужчи-ну виновным, ему придется выплатить штраф до 500 тысяч рублей или занять-ся общественными работами.В России срок оформления загран-паспорта будет сокращен с четы-рех до трех месяцев. Соответствующий законопроект внесен на рассмотрение в Госдуму. В России к Новому году ожидается рост цен на шампанское, коньяк и виски. Традиционно в связи с повышен-ным спросом цены растут примерно на 10%. Однако в этом году ожидается рост цен на 15%, что связано с неурожаем в Европе, в частности, во Франции. 

Зачем детям изучать 
звезды и шахматы? 
ОБРАЗОВАНИЕ

Татьяна Шлыкова

Возвращение астрономии и шах-
мат в систему образования – 
одно из самых обсуждаемых 
нововведений в наступившем 
учебном году. Стране, умеющей 
запускать в космос пилотируе-
мые ракеты и делающей ставку 
на развитие высоких технологий, 
требуется новое поколение ин-
теллектуальных специалистов. 
Воспитывать их намерены с дет-
ского сада и школьной скамьи. 
Чтобы узнать, как это происходит 
в нашем городе, мы побывали в 
детском саду № 68 «Ромашка» и 
нижневартовском Лицее. 

Первые шагиЮгра – один из первых российских ре-гионов, где уроки шахмат стали обяза-тельным школьным предметом. При-казом окружного департамента обра-зования утверждена концепция разви-тия шахматного образования в округе. Новая дисциплина появилась в распи-сании с 1 сентября. Обучение ведется в рамках дополнительного образования и внеурочной деятельности. При этом развитие у детей интереса к шахматам и формирование первичных умений игры – задача дошкольных учреждений. Новый корпус детского сада № 68 «Ро-машка» в районе новостроек (в 21 квар-тале) открылся в конце 2016 года. Уже тогда во время торжественной презен-тации учреждения все обратили вни-мание на специально оборудованную шахматную студию. И это помимо на-личия игровых шахматных комплектов в средней, старшей и подготовительной группах. 

В студии, похожей на шахматное ко-ролевство, проходят занятия в игро-вой форме с использованием интерак-тивных игр, мультфильмов, разыгры-ванием костюмированных сценок. Шес-тилетки из подготовительной группы здесь чувствуют себя вполне уверенно, независимо от того, какие перед ними шахматы – настольные, магнитные, ги-гантские напольные. Во время занятий они с легкостью оперируют фигурами на шахматном поле, безошибочно рас-ставляют их на доске, демонстрируют знание возможностей сильных и слабых шахматных фигур, владение первичны-ми навыками игры.По словам заместителя заведующей по воспитательно-методической работе Ольги Хоменко, детский сад работает по программе «Белая ладья», которая рас-считана на три года. Она составлена на основе рекомендаций и методических пособий автора Игоря Сухина. 
Продолжение на 4 стр.
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ГЛАС НАРОДА

НОВЫЙ ГОД ЧТО НАМ ПОДАРИТ?

Грядущий праздник – Новый год 
– всегда ждут с нетерпением и 
взрослые, и дети. Этот праздник 
ассоциируется с волшебством, чу-
дом, надеждой на новое, а в роли 
волшебника выступает добрый Дед 
Мороз. Дети верят, что именно он 
исполняет все желания и одари-
вает подарками. А верят ли взрос-
лые? «СЭ» спросил у жителей го-
рода: что бы они попросили у Деда 
Мороза, будь такая возможность?

Илья Соколюк:- Я бы попросил у Деда Мороза в пер-вую очередь здоровья для близких мне людей. Считаю, что это самое важное в жизни. Остальное приложится.
Ренат Ируллин:- Мне в жизни не хватает везучести. Именно это я хотел бы попросить у Де-да Мороза. Надеюсь, наступающий год будет для меня более удачным, чем предыдущие.
Илья Неведомский:- Мое самое заветное желание, чтобы не было в мире зависти и зла. Это я и хо-тел бы попросить у доброго дедушки-волшебника. Но, думаю, моя мечта не-сбыточна. Все-таки, мир порой жесток.
Екатерина Тихомирова:- Если бы мне даже представилась возможность что-то попросить у Деда Мороза, то, думаю, ничего бы не проси-ла. Привыкла рассчитывать только на себя.
Иван Попов:- Я уже давно мечтаю об автомобиле. Хотел бы попросить у Деда Мороза ма-шину. Это был бы самый лучший для меня подарок!
Рината Джапарова: - На грядущий 2018 год у меня очень большие планы по развитию своего бизнеса. Хочу, чтобы все мои цели уда-лось достигнуть. Если дедушка Мороз сможет помочь – не откажусь.
Альбина Мехдиева:- Чудеса – это, конечно, замечатель-но. Но я реалист. В чудо не верю. У и Де-да Мороза просить ничего бы не ста-ла. Нужно уметь радоваться тому, что есть. 
Мария Юдина:- У старого дедушки-волшебника я бы ничего не стала просить. А вот моя шестилетняя дочь уже написала пись-мо Деду Морозу с просьбой подарить ей игровую приставку. Дедушке осталось только найти для этого средства!

Спрашивала Яна Ишбулдина

«Тормознули» на три месяца

ЭКОЛОГИЯД еятельность полигона отработанных покрышек ООО «Березка» 10 ноя-бря по заявлению Управления Росприроднадзора Югры приостановлена на 90 суток. Такую меру приняли из-за несоблюдения экологических и санитарно-эпидемиологических требований.Напомним, еще летом этого года специалисты окружного Росприроднадзора и по-лицейские проверили территорию фирмы на 8 км старой Самотлорской автодороги. Комиссия обратила внимание, что у предприятия отсутствует необходимая лицен-зия, а на участке нет никакого ограждения – резина, отходы производства и потре-бления лежат на поверхности почвы. В результате помимо временной приостановки работы, суд привлек «Березку» к административной ответственности и обязал выплатить штраф 40 тысяч рублей. Эксперты Росприроднадзора продолжают работать над этой проблемой, сообщают региональные информагентства. 

Кусачими станут штрафы
В Югре увеличат сумму штрафа за выгул собак 
без намордника и поводка

ПРАВОПОРЯДОК Р ешение об усилении ответственности владельцев за выгул собак без намор-дников и поводков, а также на спортивных и детских площадках, принято на заседании окружного правительства. По словам руководителя ветеринарной службы Югры Виктора Трофимова, в соот-ветствии с одобренными изменениями в окружной закон увеличатся администра-тивные штрафы за выгул собаки без намордника, на спортивных, детских игровых площадках, на стадионах, на территориях образовательных и медицинских органи-заций, а также за нарушение порядка регистрации домашних животных на терри-тории округа. Кроме того, расширится перечень официальных лиц, которые смогут составлять административные протоколы.На заседании окружного правительства было отмечено, что главный приоритет – безопасность людей. Никаких поблажек быть не должно. В то же время в населенных пунктах должна развиваться инфраструктура, предоставляющая возможности для выгула домашних животных. Именно на это было рекомендовано обратить внима-ние главам городов и районов.

Красная 
по цене черной
РЫНОКК расная икра скоро будет стоить как черная. Стоимость на крас-ную икру и лососевых может вырасти на 50%. Об этом сообщает РБК. Уже сей-час цена красной рыбы, выловленной на Сахалине и в Хабаровском крае, выросла на 30%. Более дешевый лосось, которо-го добывают на Камчатке, может подо-рожать на 15-20%.По словам управляющего группой «Доброфлот» Александра Ефремова, оптовая цена красной икры может вы-расти до 3,3-3,5 тысячи рублей за ки-лограмм. В прошлом году цена за кило-грамм была 2,2-2,5 тысячи рублей. От-пускная цена на конец 2017 года и вовсе может составить 4 тысячи рублей за ки-лограмм деликатеса.По икорному рынку ударила проваль-ная лососевая путина. Рост цен напря-мую связан со снижением уровня добы-чи лососевых на Сахалине и в Хабаров-ском крае. Отмечается, что лосось пе-реместился к северу из-за аномального потепления воды на Дальнем Востоке. К тому же повышение цен на икру про-исходит из-за того, что возрос спрос на продукт со стороны Японии. Там вылов лососевых также снизился.Но в ассоциации производственных и торговых предприятий рыбного рынка сообщают, что дефицита красной рыбы не предвидится. То же самое говорят в Росрыболовстве.

По волнам 
инфляции 
ЦЕНЫ С начала осени рост цен на про-дукты питания замедлился, но продолжился. По данным портала Мо-ниторингЮгра, на территории наше-го округа по состоянию на 6 ноября на-блюдалось изменение розничных цен на продукты питания. Так, выросли цены на лук репчатый – 29,99%, картофель – 16,93%, рыбу замо-роженную – 12,18%, соль – 11,89%, сме-тану – 3,82%, карамель – 2,86%, молоко – 2,83%, пшеничную муку – 2,15%. Снижение цен зафиксировано на кру-пу гречневую-ядрицу – 21,38%, яйцо куриное – 21,33%, пшено – 21,06%, рис шлифованный – 14,23%, масло подсол-нечное – 13,11%, морковь – на 10,34%, сахар-песок – 8,12%, макаронные изде-лия из пшеничной муки – 7,01%, ябло-ки – 4,77%, говядину – 2,89%, сосиски и сардельки – 2,84%, вермишель – 2,48%, свинину – 2,37%. По данным Росстата, самая высокая инфляция в октябре зафиксирована в ХМАО – 4,9%.

Просите, что хотите
СКОРО ПРАЗДНИКВ Нижневартовске на Главпочтамте на ул. Ленина, 16 установили почтовый ящик для писем Деду Морозу. Акция по отправке писем зимнему волшебнику стартовала. Она продлится до 20 декабря.- Выемка писем будет проводиться ежедневно, все конверты отправятся прями-ком в Великий Устюг. В прошлом году жители города написали около 500 писем. Основная активность наблюдалась в декабре, – рассказала начальник почтамта Людмила Асмаева.Отправить письмо можно по адресу: 162340, Вологодская область, г. Великий Устюг, Деду Морозу. Не забудьте, что для получения ответного письма из волшеб-ной резиденции необходимо указать свой почтовый адрес.

Коллекционная марка 
будет доступна
ХОББИВ Югру ожидается поступление около 300 почтовых марок, посвященных Со-бору всех святых, в земле Русской просиявших Горненского женского мона-стыря в Иерусалиме. Миниатюры будут доступны в почтовых отделениях Сургута, Ханты-Мансийска и Нижневартовска.В почтовое обращение марка вышла 14 ноября в рамках совместного выпуска с го-сударством Израиль. История этого соборного храма интересна. Его строительство было начато в 1911 году, прервано в связи с Первой мировой войной, возобновлено в 2003 году, а в 2012 году храм был освящен. Почтовая марка номиналом 35 рублей. Ее размер 42х30 мм. Марки выпущены ти-ражом 240 тыс. экземпляров и поступят в продажу в отделения Почты России. От-тиск штемпеля специального гашения первого дня можно поставить в отделении Почты России 101000 на Мясницкой улице, 26 в Москве. Почтовые знаки, погашен-ные в день их выпуска, приобретают дополнительную филателистическую цен-ность и пользуются большим спросом среди коллекционеров. 
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ПОРОК – ЗА ПОРОГ!

БУТЫЛКОЙ ПО ГОЛОВЕ В сети интернет описано нема-ло, что называется, «нелепых смертей» и, как правило, потерпевшие находятся в состоянии алкогольного опьянения. От двух ударов стеклян-ной бутылкой по голове в августе это-го года погиб мужчина без определен-ного места жительства. Как следует из материалов уголовного дела, тяж-кий вред здоровью, повлекший смерть потерпевшего, во время ссоры нанес его собутыльник – тоже мужчина без определенного места жительства, ра-нее неоднократно судимый. Как сооб-щает прокуратура Нижневартовска, обвиняемому грозит наказание до 15 лет лишения свободы.
ВЕЛИ СЕБЯ НЕ ПО-ДЕТСКИ В официальном сообщении их называют «несовершеннолет-ними девочками», хотя речь идет о серьезном, далеко не детском престу-плении. Двух юных жительниц горо-да обвиняют в краже (п. «в» ч. 2 ст. 158 УК РФ). В начале августа, находясь в веселой компании друзей, для про-должения банкета их к себе домой пригласила потерпевшая. Восполь-зовавшись тем, что хозяйка уснула, несовершеннолетние похитили се-ребряные часы, сотовый телефон и джинсы. Материальный ущерб был причинен на 25 044 рубля. Причем в этой ситуации «прилетело» всем. Потерпевшая привлечена к админи-стративной ответственности по фак-ту вовлечения несовершеннолетних в употребление алкогольной про-дукции. Родители подростков также привлечены к административной от-ветственности. Обвиняемым за ин-криминируемое преступление преду-смотрено наказание в виде лишения свободы сроком до 5 лет. Меру ответ-ственности определит городской суд. 

СБЫТ НЕ ЗАДАЛСЯ Д вум гражданам Украины, об-виняемым в сбыте наркотиков (ч. 3 ст. 30 - ч. 5 ст. 228.1 УК РФ), гро-зит наказание в виде лишения сво-боды от 15 до 20 лет со штрафом до 1 млн рублей. Следствием установлено, что злоумышленники вступили с не-установленным следствием лицом в предварительный сговор, направлен-ный на незаконный сбыт наркотиче-ских средств на территории РФ. С этой целью они прибыли в Югру. В Сургуте получили через тайник-закладку нар-котическое средство синтетического происхождения общей массой 279,788 грамма для дальнейшей продажи. Сбывать товар приехали в Нижневар-товск, разместив в разных частях горо-да тайники-закладки. Но реализовать оставшуюся часть «химии» не успели, потому что были задержаны сотруд-никами полиции. Уголовное дело на-правлено в суд для рассмотрения. 
ПОПАЛСЯ НА «ЗАКЛАДКАХ»С отрудники полиции задержа-ли 28-летнего мужчину, ко-торый рылся в снегу вблизи одного из гаражных кооперативов. Прове-рив подозрительного мужчину, опе-ративники нашли у него 0,93 грамма наркотика. При задержании он пояс-нил, что решил подзаработать, и на-шел в интернете объявление – как можно сделать это легко. В отноше-нии «закладчика» возбуждено уго-ловное дело. Ему грозит от 3 до 10 лет лишения свободы. 

По сообщениям прокуратуры 
г. Нижневартовска и пресс-службы 
УМВД России по г. Нижневартовску

Жить стали 
дольше
СТАТИСТИКАС редняя продолжительность жиз-ни россиян за девять месяцев 2017 года увеличилась, достигнув 72,6 лет. Смертность при этом упала на 2,8%. В этом году за девять месяцев умерло на 39,3 тысячи человек меньше, за первые девять месяцев прошлого года, об этом сообщают информационные агентства.Наблюдается падение смертности от всех основных причин, а именно: от бо-лезней системы кровообращения (на 4,1%), новообразований (на 3%), тубер-кулеза (на 16,9%), болезней органов ды-хания (на 10,7%), болезней органов пи-щеварения (на 5,1%), во время дорожно-транспортных происшествий (на 7,7%) и от случайных отравлений алкоголь-ной и спиртосодержащей продукции (на 19,3%).

Когда свита 
большая…
ВИЗИТВ Югре ждут приезда премьер-министра правительства России Дмитрия Медведева и главы компании «Роснефть» Игоря Сечина. Целью их ви-зита станет официальный запуск раз-работки нового месторождения Кон-данефть под Ханты-Мансийском. По предварительным данным, они прибу-дут 21 ноября. Остановятся высокопоставленные го-сти в столице округа. Однако возник-ли небольшие затруднения. Источни-ки рассказали журналистам информа-ционного агентства Znak.com, что есть трудности с размещением гостей. Вме-сте с премьером в Ханты-Мансийск при-едет делегация в 200 человек и все они хотят жить в одном месте, а таких воз-можностей в городе нет. Все гостиницы, по словам собеседника агентства, бук-вально стоят на ушах. 

Авиаперелеты 
внутри округа 
ОКРУГД ля югорчан организуют деше-вые перелеты внутри округа. Такую инициативу высказала Ната-лья Комарова во время недавней пресс-конференции. Такое предложение под-готовят авиакомпания «ЮТэйр» и региональный департамент дорожного хозяйства. Пока югорчане не привыкнут к такому виду передвижения внутри ре-гиона, убытки авиаперевозчиков будут компенсироваться из бюджета округа.- Я полагаю, что мы неэффективно ис-пользуем потенциал округа. У нас три международных аэропорта, которые могут принимать воздушные суда высо-кого класса. Ни в одном регионе нет та-кого. Но доступность такого транспорта минимальна. Я с трепетом жду этого до-кумента. За подобные удобства мы гото-вы нести затраты из бюджета, – заявила Наталья Комарова.

По законам
рынка
ИНИЦИАТИВАД епутаты думских Комитетов по природным ресурсам и энерге-тике выступили с предложением пе-реложить обязанность по установке счетчиков с жильцов на поставщиков услуг. Парламентарии сообщают, что в настоящее время у 30% жильцов по всей стране нет приборов учета. Из-за этого люди платят по повышенному тарифу, а желающие сэкономить сами оплачива-ют установку счетчика в квартире.Депутаты разработали законопроект, который обяжет коммунальщиков уста-навливать счетчики, а также контро-лировать и менять их. Это соответству-ет всем канонам рыночной экономики, сказано в пояснительной записке к до-кументу.Законопроект уже поддержали Мин-энерго и Минстрой. Его рассмотрение может состояться в ближайшее время.

Средний класс богатеет
УРОВЕНЬ ЖИЗНИС редний класс в России стал чуть богаче и активнее в плане потребления. Остальные жители – нет. К тако-му выводу пришел «Сбербанк», заказавший опрос «Потреби-тельский индекс Иванова». Выяснилось, что доля представи-телей среднего класса (условного «Иванова»), экономящих на продуктах, в III квартале снизилась до 68% (на 3% ниже, чем кварталом ранее). При этом они более настроены на крупные покупки, хотя и переживают из-за роста цен.Средний класс незначительно повысил свои доходы (при-мерно на 5,5%), и это на фоне низкой инфляции (3,4%). Так что свое благосостояние условные «усредненные Ивановы» оценивают лучше всего за последние три года, но все равно пока негативно – минус 16%. К тому же чуть большее коли-чество «Ивановых» смогло выбраться за границу – доля эко-номящих на отпусках упала до 48%. Однако, как пишут «Ве-домости», говорить о полноценном улучшении жизни росси-ян рано. Согласно Росстату, доходы граждан упали на 1,2%.

Из duty free – с условием
УСЛУГИГ ендиректор авиакомпании «Победа» Андрей Калмыков заявил, что теперь товары из duty free можно будет про-везти бесплатно, если они проходят по указанным параметрам (36x30x27 см). Об этом сообщает «РБК».Отметим, что после изменения правил (с октября начали дей-ствовать новые нормативы, позволяющие авиакомпаниям про-давать билеты без обязательного бесплатного багажного ме-ста), авиакомпания ввела бесплатную ручную кладь общими га-баритами не более 36x30x27 см. На стойках регистрации авиа-компания установила специальные калибраторы, куда пасса-жир может поместить свою ручную кладь для проверки.- У нас не было цели заработать на duty free. У нас нет особых доходов от этого, – сказал гендиректор авиакомпании «Победа». По его словам, основная цель сбора, чтобы «на рейсах не пили» и чтобы пассажиры «не шли на борт с котомками, корзинками». - Мы возим дешево, пунктуально, безопасно, а вы соблюдайте наши правила, – обратился Калмыков к пассажирам.

С мигалками и преимуществом на дорогах
ПРОЕКТФ едеральная служба охраны (ФСО), охраняющая высокопо-ставленных чиновников, хочет обеспе-чить себе преимущество на дорогах на законодательном уровне. Проект по-становления опубликован на портале regulation.gov.ru. Он предлагает обеспе-чить машины ФСО опознавательными знаками, расположенными не выше фар ближнего света в виде двух фонарей с огнями синего цвета и проблесковые маячки синего и красного цвета, а так-

же звуковые сигналы. Все это указано в пояснительной записке.В случае принятия постановления, во-дители будут обязаны уступать дорогу машинам с опознавательными знаками ФСО и не смогут обогнать их. Предлага-ется наделить преимуществом и транс-портные средства, которые сопровожда-ет служба охраны. Реализация проекта предполагается за счет средств бюджет-ных ассигнований, которые предусмо-трены ФСО России в федеральном бюд-жете. Подчеркивается, что других рас-ходов реализация проекта не потребует.
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Зачем детям изучать звезды и шахматы? 
Продолжение. 
Начало на 1 стр.

Татьяна ШлыковаЗ анятия проходят раз в неделю в рамках допол-нительного образования для всех детей с 4-5 лет. За три года обучения ребята пошагово в игровой форме осваивают шах-матную грамоту. Если интерес к развитию ребенка проявляют еще и родители, то к моменту выпуска из детсада, он может запросто составить партию в шахматы любому взрослому. К завершению обучения стар-шие воспитанники детского сада принимают участие в со-ревнованиях и даже в город-ском шахматном турнире, ко-торый второй год проводится в Нижневартовске среди до-школьных учреждений. Педагоги детского сада отме-чают, что игра в шахматы поло-жительно влияет на развитие детей: она способствует рас-ширению кругозора, умению обобщать и сравнивать инфор-мацию, принимать правильные решения за короткий промежу-ток времени, предвидеть ре-зультаты своих поступков, ло-гически анализировать каж-

дое действие, а самое главное – всегда думать. - Ребенок учится продумы-вать внутренний план дей-ствий, – рассказывает Ольга Хо-менко. – Дети, играющие в шах-маты, более усидчивы, внима-тельны, инициативны, умеют контролировать время, способ-ны выстраивать логическую цепочку, анализировать, про-гнозировать и планировать. Самодисциплине шахматы то-же научают. Для развития шахматно-го образования в детском са-ду № 68 намерены и впредь со-вершенствовать материально-техническую базу дошкольно-го учреждения. Со дня на день 

здесь ждут поступление но-вых интерактивных игр для обучения. Вместе с подопеч-ными азам интеллектуаль-ной игры обучаются и воспи-татели. Методические занятия для педагогов проходят в фор-ме мастер-классов и позволя-ют овладеть теоретическим и практическим материалом од-новременно. 
Лицеисты 
расставляют фигуры Тот факт, что шахматы – си-ла и мудрейшая игра, отлич-но знают учащиеся МБОУ «Ли-цей», где углубленно изуча-ют математику, физику и ин-форматику. Именно их обычно считают наиболее трудными школьными предметами. Не-шуточные интеллектуальные баталии здесь каждый день разыгрываются не только по расписанию (час занятий пред-усмотрен с 5 класса), но и на переменах, до и после уроков. «Пожалуйста, не трогайте фи-гуры, мы доиграем партию по-сле урока», – такие записки ча-сто оставляют у шахматных до-сок лицеисты. Шахматные сто-лы с переносными игровыми комплектами здесь установле-ны в школьных коридорах. 

Педагоги отмечают, что у де-тей, играющих в шахматы, по-казатели учебной успеваемо-сти выше – интеллектуаль-ная игра способствует разви-тию логического мышления, столь важного для освоения профильных школьных пред-метов, требующих концентра-ции внимания и памяти. При этом шахматы в Лицее не про-сто модный тренд, которому следуют согласно нововведе-ниям. Интерес к интеллекту-альной игре здесь поддержи-вался всегда. Шахматные уро-ки в Лицее не первый год пре-подает один из сильнейших гроссмейстеров города, руко-водитель МО по шахматам Вла-

дислав Моисеев. Лицеисты не раз становились призерами го-родских шахматных турниров. С начала учебного года дети с удовольствием посещают заня-тия в рамках внеурочной дея-тельности. Курс «Решение шах-матных задач» ведется для 315 лицеистов 5, 6 и 7 классов. Шах-матные проекты на более про-двинутом уровне предусмотре-ны для старшеклассников. - Высокий уровень подготов-ки и эрудиция наших учащих-ся вызвали восхищение гросс-мейстеров Югорской шахмат-ной академии, – рассказывает заместитель директора МБОУ «Лицей» по воспитательной работе Ирина Майер. – В октя-бре на базе Лицея представи-тели академии провели ряд мероприятий. Были организо-ваны показ фильма о развитии шахмат в Югре, сеанс одновре-менной игры с участием тре-нера по шахматам Александра Литвинова и познавательная викторина для школьников. Параллельно прошел мастер-класс для педагогов по шахма-там городских учреждений об-разования. Проведение различных шах-матных мероприятий стало возможным благодаря под-держке компании «СибурТю-меньГаз». Это давний и на-дежный социальный партнер нижневартовского Лицея. - В этом году вместе с нашим социальным партнером – ком-панией «СибурТюменьГаз» в рамках благотворительной программы «Формула хороших дел» мы реализуем совмест-ный проект «Юные инженеры 

Югры». Партнеры помогли нам в приобретении специального оборудования для шахматно-го кабинета. А во время осен-них каникул лицеисты получи-ли возможность принять уча-стие в профильной инженер-ной смене пришкольного лаге-ря, где прошли турниры по ро-бототехнике и шахматам, – от-метила директор МБОУ «Ли-цей» Ольга Морозенко. 
Звездный час Астрономия курсом в 35 ча-сов вернулась в школьную про-грамму с 1 сентября после дли-тельного перерыва. Этот инте-реснейший предмет не препо-давался несколько лет. Нужно ли изучать тайны Вселенной? – вопроса не возникает. Раньше лицеисты разглядывали звезд-ное небо в телескоп на уроках физики, в рамках которого чи-талась астрономия. Теперь пре-подаватели ведут ее для уча-щихся 11 классов в качестве от-дельного предмета. - Когда речь идет о формиро-вании в стенах школы компе-тентной, интеллектуальной и всесторонней развитой лично-сти ребенка, астрономия точ-но не будет лишней, – считает заместитель директора МБОУ «Лицей» по учебной работе Елена Салтыкова.Для всех преподавателей астрономии сегодня прово-дятся курсы повышения ква-лификации на уровне города и округа. По словам директо-ра Лицея Ольги Морозенко, в Нижневартовске централизо-вано было организовано при-обретение электронного учеб-ника по астрономии. Все обра-зовательные учреждения се-годня делают акцент на закуп-ке специального оборудования, которое поможет в изучении предмета – подвижных карт со-звездий, телескопов, макетов солнечной системы. С 2019 года разделы астроно-мии будут включены в ЕГЭ по физике. Сдавать его придется нынешним десятиклассни-кам. Педагоги не сомневаются: в олимпиадах по астрономии нижневартовские школьники также продемонстрируют вы-сокий уровень знаний. 

Держать строй! Напомним еще раз: в МБОУ «Лицей» углубленно изуча-ют физику, математику и ин-форматику. Почти 95% вы-пускников Лицея поступают в известные российские ву-зы: МГУ, МФТИ (Московский физико-технический инсти-тут), МГТУ им. Баумана, Санкт-Петербургский государствен-ный политехнический универ-ситет и другие ведущие выс-шие учебные заведения стра-ны. Уровень знаний лицеистов – повод для гордости педаго-гического коллектива. Силь-ный кадровый состав (многие опытные педагоги здесь ра-ботают со дня основания Ли-цея) готовит целую армию «высокобалльников» по про-фильным предметам. По ито-гам прошлого учебного года физико-математический класс продемонстрировал высокий уровень на ЕГЭ по математи-ке, набрав средний балл 86. Од-на из двоих нижневартовских школьников, написавших ЕГЭ по информатике с результатом в 100 баллов, тоже выпускница Лицея.Лицей можно по праву на-звать лидером олимпиадного движения. Его учащиеся еже-годно занимают призовые ме-ста в олимпиадах по математи-ке и физике, успешно представ-ляя наш город на уровне реги-она и заключительных этапах олимпиад. В новом учебном го-ду педагоги Лицея намерены держать строй, уделяя долж-ное внимание повышению ка-чества образования в ходе под-готовки учащихся к олимпиа-дам, сохраняя позиции в город-ском и региональном олимпи-адных движениях, и повыше-нию среднего балла по ЕГЭ и ОГЭ. Поэтому вполне закономер-но, что именно на базе МБОУ «Лицей» с 2015 года по рас-поряжению департамента об-разования создан ресурсно-методический центр по мате-матике, физике и информати-ке. Преподаватели этих дисци-плин из всех нижневартовских школ в течение года собира-ются здесь для обсуждения проблем, делятся передовыми практиками и опытом.

Татьяна РЕВКОВА, 
начальник дошкольного отдела департамента образования 
администрации г. Нижневартовска: 

- С 2014 года в нашем городе активно развивается шахматное движе-
ние. Дети в возрасте от 5 до 7 лет могли обучаться игре в шахматы толь-
ко в трех дошкольных учреждениях. С 2016 года возрастная категория 
снижена и теперь дети с 4 лет начинают осваивать шахматную грамоту. 
На сегодняшний день работа по шахматному образованию дошкольни-
ков ведется в 49 дошкольных образовательных организациях города 
(это 100%), с общим охватом детей более 11 тысяч, это 59% от всех детей, посещающих 
детские сады. Проведенные маркетинговые исследования выявили спрос родителей на 
услуги по обучению детей игре в шахматы. Это позволило предоставлять дополнитель-
ные платные образовательные услуги по обучению детей игре в шахматы в 30 дошкольных 
учреждениях. 

Дошколята с шахматами на «Вы».

Сеанс одновременной игры: лицеисты и гроссмейстер Александр Литвинов.
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Всё в наших руках
Губернатор Югры Наталья Комарова дала пресс-конференцию для федеральных, 
региональных и муниципальных средств массовой информации

Почти три часа общения с главой региона позволили журналистам узнать последнюю информа-
цию из первых уст. На площадке Югорской шахматной академии представители 43 средств мас-
совой информации задали Наталье Комаровой 38 вопросов. Главное отличие от предыдущего 
мероприятия подобного формата, которое прошло чуть более полугода назад, – от журналистов 
не требовали предварительного согласования вопросов с чиновниками правительства Югры. Ор-
ганизаторы создали условия для того, чтобы за неделю до ежегодного послания, с которым об-
ратится губернатор Югры к жителям, глава региона получила качественный срез настроений и 
проблем, волнующих югорчан. Представителям СМИ предложили задавать самые актуальные, 
самые острые вопросы, касающиеся сегодняшнего положения дел в регионе. В нашем обзоре 
мы собрали ответы на те из них, которые в большей мере касаются жителей Нижневартовска.

Юрий АндреевР азговор начался с вопроса о пер-спективах государственной про-граммы «Молодая семья». Наталья Ко-марова предложила разделить тему на две. Есть федеральные обязательства по категории граждан «молодая семья», и есть региональные. Обе программы действуют. Федеральная – без ограни-чений, только по объемам финансирова-ния, по региональной – принято реше-ние не принимать новых участников, но работать над погашением обязательств перед теми, кто уже вошел в программу.Отвечая на вопрос о планах округа в связи с падением доходов по налогам на прибыль, губернатор коснулась основ-ных параметров бюджета на ближайшую трехлетку и приоритетов правительства ХМАО в бюджетном планировании. - Мы уже анализировали с вами итоги исполнения бюджета за девять месяцев и отметили, что не нефтегазовые дохо-ды выросли на 30%, – отметила Наталья Комарова. – При этом нефтегазовые до-ходы снижаются. Нужно работать с те-ми направлениями, которые дают рост. Это не нефтегазовые доходы. Имен-но вся инвестиционная деятельность в промышленной политике акцентирует-ся на том, что связано с диверсификаци-ей экономики автономного округа. Нам всем, включая меня, хотелось бы бы-стрее получать результаты, но они при-дут тогда, когда мы с вами реализуем в должной мере и с необходимым эффек-том эти мероприятия. То есть будут за-пущены новые производства, и они нач-нут приносить доход как собственни-кам, работникам, так и, естественно, бюджету автономного округа.
О приоритетах в образованииОсобое внимание при верстке бюд-жета развития будет уделено переводу обучения школьников в одну смену. Гла-ва региона акцентировала внимание журналистов на том, что, планируя ин-вестиции в этом направлении, прави-тельство учло все факторы, включая де-мографические. По мнению аналитиков, даже без дополнительных вложений в подготовку педагогов, успеваемость школьников, когда они переходят полу-чать образование в первую смену, уве-личивается на 10-11%. Еще одна тема из сферы образования – программа «Рабочие кадры для пред-приятий». Журналисты также поинте-ресовались, как в Югре обстоит дело с созданием специализированных цен-тров под эгидой WorldSkills.Наталья Комарова заверила, что раз-витию среднего профессионального об-разования, материально-технической базы и привлечению для преподавания в эти образовательные организации лучших педагогов будет уделяться осо-бое внимание- Меняем стереотипы. Колледж – это не место «если ты где-то не пригодился, то пошел в колледж», а место лучшее из возможных для получения общего обра-зования и профессии на первом уровне, 

– считает губернатор. – И одновременно – получения стажа по рабочей специаль-ности. Я, пользуясь случаем, нацеливаю преподавателей, не только югорских, но и тех, кто занимается этим за предела-ми Югры: мы ждем самых лучших пре-подавателей. Мы закрепим то, о чем я сейчас говорю, в ближайшее время в со-ответствующих нормативных докумен-тах и будем продвигать эту политику как государственную.

О строительстве жильяОтвечая на вопрос редактора газеты «Новости Приобья» Александра Стра-быкина о непривлекательности для за-стройщиков строительства жилья в сельской местности, Наталья Комарова сделала экскурс в историю строитель-ной политики властей округа. Регион на-ходится в процессе поиска новой, опти-мальной для современных условий мо-дели в сфере жилищного строительства. По мнению главы округа, нужно опреде-литься в приоритетности бюджетных расходов. Не распылять средства на не-сколько направлений, затягивая с окон-чательным решением, а ставить и решать последовательно отдельные задачи:- В настоящее время мы с коллегами в правительстве договорились, что бюд-жетные инвестиции прежде всего будем направлять в те муниципалитеты, где нет рынка, по крайней мере, в отношении того жилья, которое уже построено. И тем самым решать жилищную проблему людей и поддерживать в том числе и за-стройщика. Это же важно, это получение заработной платы. Все взаимосвязано. 
Об очередях в медучрежденияхНа пресс-конференции был задан во-прос о мерах по ликвидации очередей к медицинским узким специалистам, не-достатках существующих форм записи на прием.Наталья Комарова считает, что наря-ду с закрытием существующих вакан-сий, искать решение вопроса нужно на уровне руководства медучреждений: 

- Важно и менеджеру организовать ра-боту медицинского учреждения таким образом, чтобы логистика была эффек-тивная, чтобы были учтены все отпуска, дни рождения специалистов, все форс-мажорные обстоятельства… Проблема состоит в том, что руково-дителями учреждения логистика не вы-строена. Ресурсы не распределены та-ким образом, чтобы каждый был на сво-их задачах.

При этом губернатор отметила, что из бюджета на фонд оплаты труда ме-дработников направляется такое ко-личество ресурсов, которое соответ-ствует указам президента. Остальное зависит от организатора отрасли и не-посредственно специалиста. Бюджет тратит на это столько средств, сколь-ко требуют соответствующие задачи. Этих средств должно хватать на выпол-нение стандартов получения медицин-ских услуг. 
О программе «Сотрудничество»Отвечая на вопрос представителя ин-формационного агенства «URA.RU» о том, не изжила ли себя межрегиональ-ная программа «Сотрудничество», гу-бернатор отметила, что эта программа – современный инструмент, который ре-гулирует взаимоотношения трех регио-нов, но при этом не исключила возмож-ности усовершенствования механизмов ее реализации.- Сейчас уже много возможностей для того, чтобы осуществлять трансфер-ты между бюджетами субъектов Рос-сийской Федерации, – считает Наталья Комарова. – Можно говорить уже не о каких-то мероприятиях, а просто о за-креплении реальных физических денег за теми или иными регионами без ро-списи на конкретные мероприятия. Это упрощало бы процедуры, и занятость чиновников Тюменской области, кото-рые вынуждены работать на опреде-ленном этапе с обязательствами Ямала и Югры, потому что эти деньги находят-ся в их бюджете.

О системе «Безопасный город»В связи с последними событиями, ког-да были получены сообщения о ложных минированиях в крупных городах окру-га, был задан вопрос о перспективах внедрения в муниципалитетах ХМАО системы «Безопасный город». Глава региона согласилась с тем, что у граждан есть колоссальный запрос на такого рода решения. Но Наталья Кома-рова предостерегла чиновников от не-обоснованных расходов сегодня на эти цели, особенно в той части, которая свя-зана с приобретением инфраструктуры, установки систем видеонаблюдения:- Мы работаем в этом направлении. Это будет государственная программа, кото-рую мы планируем запускать в следую-щем году. Это будет единый программ-ный продукт, единые требования к обо-рудованию, единая синхронизирован-ная возможность, записывающее, при-нимающее и передающее информацион-ное устройство, а, следовательно, один центр принятия решений. И обязательно – ответственный за принятие решений.
О перевозках детейПродолжая тему безопасности, жур-налисты посетовали на то, что после трагедии годичной давности с авари-ей автобуса, перевозившего нефтею-ганских детей, администрации обра-зовательных учреждений отказывают родителям в возможности отправлять школьников на экскурсии, соревнова-ния, испытывают трудности туропера-торы, занимающиеся внутренним ту-ризмом. Губернатор сообщила, что подготов-лена нормативная база для централи-зации всей деятельности по перевоз-ке детей муниципалитетами, которые приняли решение проводить общую за-купку услуг по направлениям «запад-центр-восток». Это даст возможность приобрести услугу от организации, ко-торая имеет подготовленный персонал, автотранспортные средства которой со-ответствуют требованиям, установлен-ным нормативным документом, и есть вся инфраструктура, которая обеспе-чит выполнение контракта. В ближай-шее время закончится работа по форми-рованию общего окружного, разбитого по муниципалитетам плана мероприя-тий по каждому направлению: образо-вание, культура, спорт. - Это документ, в котором всем будет понятно, на что заложены деньги, в том числе и на транспортные расходы. При этом остается право или возможность каждому учреждению организовывать дополнительные перемещения детей, – отметила Наталья Комарова. – Мы по-правили огромное количество норма-тивных документов, расписали более подробно, практически пошаговое дви-жение каждого чиновника, служащего, педагога, тренера в организации того или иного процесса. И это будет выпол-няться. 
О будущих встречахЗавершая пресс-конференцию, гла-ва региона пригласила журналистов встретиться еще раз в рамках отчета гу-бернатора о результатах деятельности правительства автономного округа за 2017 год. - Есть другие поводы, можно поду-мать о другом формате нашей встречи, можно использовать другие возможно-сти. Благодарю вас за интерес, прояв-ленный к нашей встрече, надеюсь, я бы-ла вам полезна, понятна, – заключила Наталья Комарова.
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О здравоохранении – на Конгрессе 
Медики Нижневартовской ОКДБ приняли участие в крупнейшем 
медицинском событии страны

Отмыть яблоки от пестицидов Эта вредная газировка
Что случится, если выпивать 10 банок Кока-колы 
каждый день, и почему это касается вас

С колько сладкой газировки можно выпить за день? Две бан-ки или, может быть, три? 50-летний американец Джордж Прайор решил поставить эксперимент: на протяжении месяца он ежедневно выпивал по 10 банок колы, чтобы проверить, что ста-нет с его телом. Он создал сайт, на котором публиковал информа-цию о ходе опыта, и фиксировал изменения на видео. Перед стартом эксперимента его вес составлял 168 фунтов (76,2 кг), и для чистоты результатов Джордж не менял ни режим дня, ни остальное свое меню. И результаты не заставили себя ждать слиш-ком долго. Цифры на весах начали меняться. Вес тела увеличивал-ся буквально на глазах.Через четыре недели Джордж Прайор потяжелел на 10 кг. Его вес составил 190 фунтов (86,18 кг). Изменилось и кровяное давление: в начале эксперимента оно составляло 130/80, а после «месяца ко-лы» – повысилось до 143/96.В чем же проблема? В сахаре. Вопреки расхожему мнению, он по-вышает массу тела намного быстрее жиров, которые вы потребля-ете. Кроме того, сахар стимулирует повышенную выработку ин-сулина, заставляя поджелудочную железу работать изо всех сил. Основой рациона должны быть белки.Это был всего один месяц эксперимента и «всего» 300 банок га-зировки. В обычной жизни Джордж Прайор придерживается здо-ровой диеты и быстро привел свой вес в норму. А вы все еще пьете Кока-колу? 

Болезнь – не повод 
пропускать уроки

У ченики начальной 
школы, госпита-

лизированные в стаци-
онар Нижневартовской 
окружной клинической 
детской больницы, не от-
стают от школьной про-
граммы. Дважды в неде-
лю педагоги-волонтеры 
из Нижневартовского гос-
университета приходят 
заниматься со школьника-
ми 1-4 классов. Студенты 
факультета педагогики и 
психологии работают по 
запросу учеников, подстра-
иваются под их программу 
или помогают подтяги-
вать знания, в которых те 
чувствуют пробелы. - Занятия проводят по основным предметам начальной школы – русский язык, ма-тематика, литература, окружающий мир. Опыт, который пригодится будущему учи-телю: постоянно разные дети, будто занятие в малокомплектной школе, – рассказы-вают студентки Жасмин Таджиева и Наталья Гогошвили. – Мы приобретаем полез-ные педагогические навыки, которые, возможно, не смогли бы приобрести в режиме обычной школьной практики. Занимаются педагоги бесплатно, даже поощрений от преподавателей в университете за это не предусмотрено, дело абсолютно доброволь-ное. При этом и ответственность немаленькая – тот, кто заключил договор на третьем-четвертом курсе университета, должен находить время для занятий с детьми в боль-нице до конца срока обучения в вузе. Ребят никто не принуждает заниматься школь-ными предметами, они сознательно ходят на занятия. Часто ученики приходят со сво-ими учебниками. Педагоги в свою очередь всегда берут на занятия собственный мето-дический материал, помогают и ресурсы библиотеки детской больницы.Лежать в больнице приходится минимум пять дней, а иногда срок может затя-нуться и до месяца. Есть категории пациентов, которым приходится проходить длительную госпитализацию не один раз в год. В течение такого продолжительно-го времени очень важно иметь возможность придерживаться рамок школьной про-граммы и не отставать от сверстников, единодушно говорят и педагоги, и родите-ли, и медицинские работники. Отметим также, что заниматься по школьной программе имеют возможность уче-ники средних и старших классов. Если пациент находится на стационарном лечении более 21 дня, родители могут написать заявление на имя главного врача для органи-зации обучения ребенка в детской больнице. В таком случае к нему будут приходить учителя из средних школ № 18 и № 43, с которыми в учреждении заключен договор.

Г лавный врач Нижневартовской окружной клинической детской больницы Олег Юлдашев и старшая медицинская сестра оториноларинго-логического отделения Наталья Ани-симова приняли участие в Конгрес-се Национальной медицинской палаты «Российское здравоохранение сегод-ня: проблемы и пути решения». Во вре-мя конгресса работали около 30 про-фильных конференций, круглых столов и совещаний, где обсуждались акту-альные вопросы организации здра-воохранения. Конгресс проходил под председательством Леонида Рошаля, президента Союза медицинского сооб-щества «Национальная медицинская палата». Вместе с коллегами врач, име-ющий звание «Детский доктор мира», в очередной раз искал пути совершен-ствования медицинской отрасли в РФ. В дискуссиях принимали участие Ми-нистр здравоохранения РФ В. Скворцо-ва, председатель Фонда обязательного медицинского страхования Н. Стадчен-ко, председатель Комитета Госдумы РФ по охране здоровья Д. Морозов. Среди актуальных задач – повыше-ние качества организации медицин-ской помощи, усовершенствование ле-

карственного обеспечения, снижение смертности и инвалидности от неин-фекционных заболеваний, организация и эффективность системы ОМС, инфор-мационные технологии в здравоохра-нении. Олег Юлдашев отметил, что по-лученная информация актуальна для медицинских организаций всех уров-ней. Национальная медицинская пала-та является важным звеном, обеспечи-вающим взаимодействие между госу-дарственными органами власти и про-фессиональным сообществом в сфере здравоохранения. Палата активно уча-ствует в вопросах повышения качества медицинской помощи, аттестации и ак-кредитации специалистов, разработке клинических протоколов лечения, не-зависимой медицинской экспертизе, со-гласовании проектов нормативных до-кументов Минздрава РФ.По словам медицинской сестры дет-ской больницы Натальи Анисимовой, на Конгрессе удалось проработать важ-ные вопросы, касающиеся организации труда медицинских сестер, – обсужда-ли нюансы, которые помогают сделать труд работников продуктивнее и удоб-нее для пациентов. Также на круглых столах разобрали способы организации приема у врача, которые способны со-кратить время ожидания пациентов в очередях. В результате работы Конгресса бы-ло сформировано 68 предложений, ко-торые призваны сделать работу отрас-ли здравоохранения в России эффек-тивнее и профессиональнее, устранить часть больных вопросов системы. Ред-коллегия Конгресса во главе с Леони-дом Рошалем передаст документ прези-денту РФ Владимиру Путину и обеспе-чит продолжение дискуссии медиков в практических решениях. 
Информация и фото с сайта Нижневартовской окружной клинической детской больницы

И сследователи из Массачусетского уни-верситета в Амхерсте провели необыч-ное исследование: они протестировали разные способы мытья фруктов, в частности – яблок. Главный повод для беспокойства представля-ли пестициды, которыми яблоки обрабатывали фермеры. Результаты исследова-ния опубликованы в Journal of Agricultural and Food Chemistry.Для своего экспе-римента группа уче-ных использова-ла яблоки, обра-ботанные двумя наиболее распро-страненными пе-стицидами – тиа-бендазолом (про-т ивог рибковым средством) и фос-метом (средством от насекомых-вредителей). Оба эти средства были применены в мак-симальных концен-трациях, разрешен-ных нормами США. За-тем ученые попытались удалить химикаты при помощи обычной водопро-водной воды, хлорсодержа-щего средства и раствора пи-щевой соды.Давно известно, что пестициды, исполь-зуемые для обработки фруктов, могут быть опас-ны для здоровья при попадании в организм. Од-нако до сих пор пока никто не оценивал, насколь-ко глубоко пестициды могут проникнуть внутрь фрукта с его поверхности, и насколько сложно от них избавиться.Несмотря на то, что Управление по санитарно-му надзору США до сих пор рекомендовало мыть 

яблоки обычной проточной водой, исследование показало, что самым эффективным методом уда-ления химикатов с их поверхности является вы-мачивание в растворе пищевой соды в течение 15 минут. В этом случае почти все вредные химиче-ские вещества оказались смыты. Однако в ходе исследования была выявлена другая про-блема: некоторое коли-чество химикатов было поглощено яблочной кожурой. Удалить пестициды оттуда подручными сред-ствами оказалось невозможно. Кро-ме того, соглас-но некоторым ис-следованиям вы-мачивание фрук-тов в растворе со-ды сказывается на их вкусовых каче-ствах.Поэтому несмо-тря на то, что кожу-ра яблок сама по себе содержит много полез-ных веществ (например, пектин, кверцетин, рутин и витамин С), ученые реко-мендовали ее счищать. Спо-собность кожуры поглощать вредные химикаты, использу-емые для обработки фруктов, де-лает ее употребление в пищу небезопасным.Ученые подчеркнули, что ни один из использо-ванных в эксперименте пестицидов не был одно-значно связан с неблагоприятными последстви-ями для здоровья из-за низких доз их содержа-ния. Но «риск» и «безопасность» – понятия от-носительные, поэтому если у потребителя есть возможность сократить возможные риски, нуж-но ее использовать.
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АНЕКДОТЫМолодой человек снимает квартиру. Желая понравиться новой хозяйке, он говорит:- Когда я съезжал с предыдущей квартиры, моя хозяйка плакала.- Ничего, мне вы будете платить впе-ред... ***- На ночь я останавливаю часы, что-бы они не изнашивались.- А как же ты узнаешь время ночью?

- А у меня есть пионерский горн! Если в него подудеть ночью, то кто-нибудь обязательно прокричит точ-ное время. ***- Абрам, вы, случайно, не шахтер?- Нет, не случайно, я принципиально не шахтер! ***В кабинет хозяйки косметическо-го салона вваливается разъярённый клиент и заявляет, что он записался в солярий на два часа, а его выставили 

через пятнадцать минут. Хозяйка ему спокойно объясняет:- По инструкции в солярии можно находиться не более пятнадцати ми-нут.- Не знаю, сколько там можно нахо-диться, но мне надо завтра с моря вер-нуться. ***- Мужчина, купите часы! Это точные копии швейцарских часов!- Беру. Вот вам точные копии амери-канских денег.

Овен. В понедельник и четверг вероятны деловые встречи, которые бу-
дут конструктивными и многообещающими. Во вторник повышенная ра-
ботоспособность позволит вам справиться со многими накопившимися 
делами, однако все же не стоит жить на работе.
Телец. Неделя способствует деятельности интеллектуальной и раз-
думьям о высоких материях. Не покупайтесь на лесть ни в профессио-
нальной, ни в личной сферах. Встреча со старыми друзьями в первой 
половине недели откроет перед вами новые перспективы. 
Близнецы. Ситуация будет складываться в зависимости от вашей ра-
ботоспособности и умения ладить с коллективом. В понедельник одно 
ваше слово может полностью переменить весь ход событий. Так что 
смело высказывайте свою точку зрения. 
Рак. На этой неделе самой важной задачей будет обретение профес-
сиональных связей и получение достоверной информации. Вторник 
может оказаться хорошим днем для решения деловых вопросов и ве-
дения переговоров.    
Лев. Чем оптимистичнее будет ваш настрой, тем легче вы достигнете 
успеха в делах и общественного признания. Однако во вторник или в 
среду некоторые важные организационные вопросы будут решаться с 
трудом и то лишь в том случае, если вы приложите максимум усилий. 
Дева. Неделя будет достаточно спокойной и гармоничной. Во второй 
половине может произойти важное событие, которое позволит добиться 
продвижения по карьерной лестнице. Осторожнее с конкурентами, они 
могут играть не по правилам. 
Весы. На этой неделе желательно во всем доверять собственным ощу-
щениям и интуиции, а логические умозаключения оставьте на потом. 
Они способны скорее завести вас в тупик, нежели помочь разобраться в 
сложной ситуации. Наступает хорошее время для всего нового.    
Скорпион. Жизнь на этой неделе будет бить ключом. Ваша задача – 
научиться седлать волну. Если вы сможете управлять ситуацией, то су-
меете свернуть горы. Найдите время как следует подумать и превра-
тить неоформленные стремления в четкие и достижимые цели. 
Стрелец. Анализируйте свое поведение, даже в сущих мелочах в тех 
случаях, когда вы действуете по привычке. Можете рассчитывать на 
опыт и поддержку близких людей. Возможные затруднения на работе не 
должны стать поводом для начала поиска нового места.
Козерог. Отдохните же наконец от работы, она никуда от вас не де-
нется. Если хочется спокойствия и расслабленности, не стоит с этим 
бороться. Лучше направьте свои силы на то, чтобы доставить радость 
себе, родным и близким. 
Водолей. Эта неделя принесет всплеск активности в сфере профес-
сиональной деятельности и творческих исканий. Все будет получаться 
преотлично, но будьте бдительны, капризная удача может отвернуться 
в любой момент. Успехи на работе будут заметны ближе к выходным.
Рыбы. На этой неделе вы можете стать заметной фигурой у себя на ра-
боте. Ваши навыки и опыт будут полезны коллегам, вы легко завоюете 
признание. Встречу с друзьями лучше запланировать на пятницу, а вы-
ходные дни стоит провести наедине с собой.

ГОРОСКОП НА НЕДЕЛЮ 
с 20 по 26 ноября 2017 г.

Есть ли жизнь в сети 
после 50 лет?
ТЕХНОЛОГИИ

Для абонентов старшего поколения смартфон – это 
семейный альбомом, карта здоровья и способ поде-
литься опытом на просторах интернета. По данным 
«МегаФона», каждый третий абонент на Урале стар-
ше 50 лет активно осваивает мир digital технологий.С амые интернет-активные бабушки и дедушки живут в ХМАО – Югре, на Ямале и в Свердловской области. Проникновение мо-бильного интернета у этой аудитории – 36%.Чаще всего абоненты 50+ «сидят» в социальных сетях: Одноклассни-ки, ВКонтакте и Facebook, реже в Инстаграме. Кроме того, дедушки и ба-бушки активно пользуются банковскими и электронными госуслуга-ми, а также поисковыми ресурсами. По данным Ipsos Comcon, ТОП-5 ин-тересующих тем в интернете для такой аудитории: погода, события, по-литика, региональные новости, здоровье. - Дети и внуки давно открыли мир социальных сетей старшему поко-лению и теперь помогают им осваивать смартфоны. Многие из них уже не могут представить свою жизнь без быстрого мобильного интерне-та. Об этом говорит активность наших абонентов. К примеру, один жи-тель региона установил рекорд и за месяц скачал 1 терабайт трафика на средней скорости 100 Мбит/сек., – отметил технический директор «МегаФона» на Урале Антон Щербаков.

На правах рекламы
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• ПРОДАЕТСЯ 3-комн. кв. по адресу: 
ул. Нефтяников, д. 2 (76 кв. м). Цена 
5 млн. руб. Тел.: 51-51-69, 25-55-45.
• ПРОДАЕТСЯ или МЕНЯЕТСЯ 3-комн. 
кв. ДСК (8 эт., 10 мкр.) на равноценную 
в городах Московской обл., Самаре 
или Кемерово. Тел.: 8-992-350-35-96, 
8-922-772-86-49.
• ПРОДАЕТСЯ 2-комн. кв. по адресу: 
ул. Нефтяников, д. 2 (56 кв. м). Цена 
3 млн. руб. Тел.: 51-51-69, 25-55-45.
• ПРОДАЕТСЯ 2-комн. кв. в 5-эт. кирп. 
доме по ул. Интернациональной, 8а 
(об. пл. 48,1 кв. м, жил. пл. 28,9 кв. м, 
кухня 7,9 кв. м, санузел раздельный). 
Тел. 8-919-227-22-42.
• ПРОДАЕТСЯ 2-комн. кв. в 5-этажном 
панельном доме в г. Мегионе по улице 
Свободы, 8 (2 эт., 55 кв. м). Телефон 
8-950-528-12-02.
• ПРОДАЕТСЯ комната в общежитии 
по ул. Мира, 18а (14 кв. м, отсек на че-
тыре хозина, 2 эт.) Цена 800 тыс. руб. 
Тел. 8-982-549-64-71.
• СДАЕТСЯ 2-комн. кв. в «ипотечной 
долине» по ул. Мира (частично мебли-
рована) на длительный срок ответ-
ственным людям. Тел. 507-102.
• СДАЮТСЯ две комнаты в 3-комн. кв. 
в 8 мкр. Тел. 8-923-304-17-61.
• СДАЕТСЯ койкоместо в 1-комн. кв. 
женщине без вредных привычек. Опла-
та 5 тыс. руб. + коммунальные услуги. 
Тел. 8-982-534-03-42.
• СДАЕТСЯ койкоместо мужчине на 
длительный срок (15 мкр.) или посуточ-
но (500 руб.) приезжающим для устрой-
ства на работу. Тел. 8-982-530-76-34.
• ПРОДАЕТСЯ дом, земля 9 соток в г. 
Нижневартовске по ул. Первомайской 
(отопление, вода). Собственник. Тел. 
8-922-418-92-51.
• ПРОДАЕТСЯ дом в Старом Вартовске 
(центр. отопление, водоснабжение, 
туалет, баня с душем, земля в 1/2 доле 
собственности). Срочно! Возможна 
аренда с последующим выкупом. Тел. 

8-963-071-16-64.
• ПРОДАЕТСЯ дом на двух хозяев в 
Мегионе, деревянный фонд (70 кв. м, 
центральное отопление, вода, санузел 
в доме, веранда, кухня, 5 комнат, 6 со-
ток земли, гараж, теплица), в собствен-
ности. Возможен снос. Цена 1 млн 650 
тыс. руб. Тел. 8-904-489-44-99.
• ПРОДАЕТСЯ дом-дача (200 кв. м) в 
черте  Мегиона. Тел. 8-904-883-75-33.
• ПРОДАЕТСЯ действующий магазин 
и дом из бруса (облицован кирпичом, 
90 кв. м, все коммуникации, 20 соток 
земли, баня, теплицы, теплые хозпос-
тройки, кирп. гараж на три машины, 
сад и огород с насаждениями) в пос. 
Первомайском Туймазинского р-на, 
Башкортостан. Цена 3 млн 350 тыс. 
руб. Тел. 8-917-367-90-88.
• ПРОДАЕТСЯ большой гараж на две 
машины, с комнатой отдыха, в р-не ре-
сторана «Лимон». Тел. 8-932-437-09-90.
• ПРОДАЕТСЯ местный картофель. 
Цена одного ведра (10 л) – 250 руб. 
Тел. 8-982-588-21-60.
• ПРОДАЕТСЯ алоэ лечебный 3, 4 и 5 
лет. Тел. 69-99-87.
• ПРОДАЕТСЯ молодая кошечка 
мейн-кун в черепаховом окрасе, очень 
крупная. Не кусается, не царапается, 
не метит, песен по ночам не поет. Сте-
рилизована, упитана, воспитана, соци-
ализирована, здорова, привита. Цена 
символическая.  Тел.: 8 922 432 7133, 
8 982 186 6242, 8 922 447 0035.
• КУПЛЮ радиодетали новые и б/у: 
транзисторы, микросхемы, реле, разъ-
емы, контакты, радиооборудование и 
др. Тел. 8-908-897-22-36.
• УСЛУГИ репетитора по математике 
для учащихся 9-11 классов предлага-
ет опытный преподаватель. Недорого. 
Тел. 41-32-85.
• УСЛУГИ няни (педагогическое обра-
зование, санитарная книжка). Телефон 
44-05-99.
• ОСУЩЕСТВЛЯЮ ПОМОЩЬ  в запол-
нении декларации на возврат подоход-
ного налога при покупке квартиры, обу-
чении, лечении. Тел. 8-922-783-77-29.

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ
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Для жителей г. Нижневартовска, пгт. Излучинска, 

г. Мегиона – бесплатно по фирменным стойкам. 

Электронная версия на сайте www.samotlorexpress.ru

Реклама и объявления принимаются 
в редакции еженедельника с 9.00 до 17.00 

и по телефону 8 (3466) 49-13-17
ПОДПИСНОЙ ИНДЕКС 29379

Мнение авторов публикаций не всегда 
совпадает с точкой зрения редакции.

Ответственность за достоверность 
рекламных материалов и объявлений 

несут рекламодатели.

Все рекламируемые товары и услуги 
имеют сертификат качества 

и лицензию.

УЧРЕДИТЕЛЬ И ИЗДАТЕЛЬ:
ЗАО «МЕДИА-ЭКСПРЕСС»

Адрес: 628615, г. Нижневартовск, 
ул. Северная, 54А, строение 1, оф. 260

Электронная почта:
gazeta.samotlor-express@yandex.ru

РАЗЫСКИВАЕТСЯ МАСТЕР ПРОДАЖ РАЗЫСКИВАЕТСЯ МАСТЕР ПРОДАЖ 
И ФАНАТ ПЕРЕГОВОРОВ!И ФАНАТ ПЕРЕГОВОРОВ! 

Вы обожаете заводить новые знакомства, вести переговоры, помогать 
людям развивать бизнес, продвигать их товары и услуги? Вы хотите по-
нятную и приятную систему мотивации, чтобы заниматься всем этим с 
огромным удовольствием? Для вас важен доброжелательный коллектив 
коллег и вы планируете адекватный вашему вкладу карьерный рост? Вы 
уже работали в СМИ, типографии, дизайн-студии или рекламном агент-
стве не менее года и у вас есть успешный опыт продаж в данной отрас-
ли? Или вы пока не имеете опыта, но уверены, что продажи и переговоры 
– ваше призвание и готовы учиться у опытных наставников? Если вы от-
ветили положительно хотя бы на два из пяти вопросов, и если вы акку-
ратный, активный и позитивный человек, присылайте скорее свое резю-
ме на почту: prhmao2011@gmail.com! 

ЗАО «Медиа-Экспресс» приглашает в свою команду менеджера по про-
даже рекламных площадей и информационных услуг в деловом незави-
симом еженедельнике «Самотлор-Экспресс».

Реальная перспектива карьерного роста до коммерческого директора 
общества в течение года. 

Зарплата: оклад fix 
(от 20 000 руб.) 
+ % с продаж 
или %%% – в зависимости от 
ваших предпочтений. Полный 
соцпакет: отпуск, оплата 
мобильной связи и т.д.

ТОВАРЫ ПО ТЕЛЕРЕКЛАМЕ
Доставка по Нижневартовску. 8 (3466) 408-202, www.zakaznv.ru

ПРОЖЕКТОРЫ LED IP65: 
по ценам завода уже 
в Нижневартовске

8 (9048) 70-71-02      

от 10 W до 200 W

от 370 руб.


